

SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN GENERAL DE COMUNICACIÓN SOCIAL
Ciudad Universitaria, 17 de noviembre de 2015.



La UAEM en la prensa:

Las universidades son los centros monopólicos del saber: Vera Jiménez

Estatal:

Estudiantes producen vídeos de divulgación científica

Nacional:

Graue asume hoy la rectoría de la UNAM; presentará compromisos

La UAEM en la prensa:

Las universidades son los centros monopólicos del saber: Vera Jiménez

“El aliado número uno de la sociedad son los centros monopólicos del saber y son las universidades las primeras instituciones de educación superior las que se deben plantear la necesidad del diálogo”, aseguró Alejandro Vera Jiménez, durante el conversatorio denominado “El Diálogo de saberes” que se desarrolló en el Museo de Arte Indígena Contemporáneo y en el que también participaron Manuel Rozental, Fernando Vela, Miguel Albarrán y Carlos Garza en su calidad de moderador. En el marco del coloquio internacional organizado por la iniciativa “Tejiendo voces por la casa común”, Alejandro Vera destacó que ha sido un encuentro sin precedentes, donde está manifiesto el apoyo y colaboración de diversas instituciones que se sumaron a colectivos y personajes de diferentes latitudes. “La universidad tradicionalmente ha excluido los saberes populares y los conocimientos ancestrales, además de imponer una lógica y una visión muy particular de ver y entender la realidad y sobre todo no podemos deslindar a la universidad como una institución que hegemónicamente está sirviendo a esos poderes que buscan una lógica instrumental en su mirada y aproximación a la realidad para controlarla, manipularla y predecirla. En consecuencia, obtener los resultados de aquellas grandes agencias de financiamiento del poder científico de las ciencias positivas está planteada”, dijo Alejandro Vera. El rector Alejandro Vera explicó que en todo proceso de aproximación a la realidad, los centros del conocimiento y del saber cómo las universidades, siempre se van a enfrentarse a tensiones dinámicas. “Esta concepción de que podemos comprender el todo, estudiando las partes en una disciplina y subdisciplina, me parece una forma muy cuestionada en nuestra institución y otras más. Hemos venido de manera reiterada avanzando, empujando y generando tensiones dinámicas al interior de nuestra institución para tomar conciencia de que ya no podemos seguir organizados en generar y construir el conocimiento sólo desde la disciplina. Ahora, necesitamos la interdisciplinariedad, acercarnos a la realidad como un todo complejo”, concluyó. Por su parte, Miguel Albarrán y Fernando Vela hablaron acerca de la importancia de apreciar la diversidad de opiniones, ideas e imágenes que este coloquio ha permitido, así como de aquellos lugares a donde se han tenido que refugiar muchos sectores de la población que están en conflicto. Manuel Rozental provocó a los presentes con sus planteamientos, al resaltar que “estamos desterrados y eso es igual a perder el camino de regreso. Es una locura lo que estamos viviendo, estamos desprendidos de cualquier arraigo y todo eso está capturado y se convierte en sujeto de estudio superando el sujeto y objeto. Cada palabra que se teje es un eslabón”, finalizó. Previo a este conversatorio, se llevó a cabo el titulado “Movimientos sociales al momento de su emancipación”, en el que participaron Raúl Zibechi, escritor, periodista y activista; representantes del Centro Comunitario Chamilpan y del Movimiento La Carpa. Además de Armando Villegas Contreras, director de la Facultad de Humanidades de la UAEM. Los asistentes coincidieron en que aún cuando estos movimientos y agrupaciones son pequeñas, locales y nuevas, influyen en los movimientos sociales, pues su participación es cada vez más evidente, además se criticó la escasa participación de las mujeres en dicho conversatorio, lo que dio lugar a diversas expresiones.

La Unión de Morelos, p.7, (Salvador Rivera).

Universidades, son los centros monopólicos del saber: Vera

Para el rector de la UAEM, Alejandro Vera Jiménez, el aliado número de la sociedad son los centros monopólicos del saber y son las universidades, las primeras instituciones de educación superior las que se deben plantear la necesidad del diálogo”, aseguró durante el conversatorio denominado “El Diálogo de saberes” que se desarrolló ayer en el Museo de Arte Indígena Contemporáneo y en el que participaron: Manuel Rozental, Fernando Vela y Miguel Albarrán, así como Carlos Garza, quien fungió como moderador. La iniciativa Tejiendo voces por la casa común que organiza la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, dijo Vera Jiménez, se ha convertido en un evento sin precedentes al contar con el apoyo y colaboración de diversas instituciones que se sumaron junto con colectivos y personajes de diferentes latitudes, con graves eventos como el festival de música tradicional, que evidencia que van por la línea correcta, al menos en lo referente al Plan Institucional de Desarrollo. Hizo su planteamiento en el sentido de que “la universidad tradicionalmente, ha excluido los saberes populares y los conocimientos ancestrales, además de imponer una lógica y una visión muy particular de ver y entender la realidad y sobre todo, no podemos deslindar a la universidad como una institución que hegemónicamente está sirviendo a esos poderes que buscan una lógica instrumental en su mirada y aproximación a la realidad para controlarla, manipularla y predecirla. En consecuencia, obtener los resultados de aquellas grandes agencias de financiamiento del poder científico de las ciencias positivas está planteada”. Reconoció el rector que dentro de la UAEM existe la visión positivista, en donde la neutralidad ideológica juega un papel importante en la construcción del conocimiento y desde hace mucho tiempo, precisó, se ha venido construyendo algunas tensiones dinámicas consideradas antinomias basadas en cuatro vertientes: Totalidad-parcialidad; la Teoría y práctica; la objetividad y subjetividad; y el sujeto-objeto. Explicó que en todo proceso de aproximación a la realidad, los centros del conocimiento y del saber cómo las universidades, siempre se van a enfrentar a estas tensiones dinámicas aunque aclaró, que particularmente la UAEM está organizada por campos del conocimiento, es decir, esa pretendida y falsa idea de pensar que se puede comprender la realidad simplemente seccionándola

y estudiándola de manera muy atomizada. "Esta concepción de que podemos comprender el todo, estudiando las partes en una disciplina y subdisciplina, me parece una forma muy cuestionada en nuestra institución y otras más. Hemos venido de manera reiterada avanzando, empujando y generando tensiones dinámicas al interior de nuestra institución para tomar conciencia de que ya no podemos seguir organizados en generar y construir el conocimiento sólo desde la disciplina. Ahora, necesitamos la interdisciplinariedad, acercarnos a la realidad como un todo complejo. Esto es un gran desafío que tenemos como institución y que hemos venido construyendo históricamente pese a la resistencia que no las vamos a soslayar", finalizó.

El Regional del Sur, (Gerardo Suárez), <http://elregional.com.mx/Noticias/?id=74332>.

Inicia coloquio Tejiendo Voces por la Casa Común

"Actualmente la nación mexicana tiene tres insidiosos enemigos que se han infiltrado en las estructuras del Estado y en la sociedad civil: la violencia, la corrupción y el crimen organizado", dijo Rodolfo Stavenhagen, en el marco del inicio de las actividades del coloquio internacional "Tejiendo Voces por la Casa Común", el 12 de noviembre en la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). En la exposición de motivos y propósitos de la iniciativa "Tejiendo Voces", Rodolfo Stavenhagen, dijo que la lucha por los grandes cambios que se necesitan en México, "tiene que comenzar por la eliminación de estas enormes lacras que, son en gran medida, las responsables de las fracturas de la nación. En la medida en que el Estado ha fallado en su tarea urgente de limpiar nuestra casa común y eliminarlas, toda la sociedad civil habrá de encargarse de ello". Por su parte, Gustavo Esteva, dijo que a lo largo de este año millones de mujeres y hombres están hartos de seguir viviendo en esta situación, "están en movimiento, sin miedo y decididos a construir algo nuevo, en este caminar juntos podemos irnos tejiendo para compartir experiencias y luchas". Valiana Aguilar, en su participación, hizo una metáfora de por qué el encuentro se llama "Tejiendo Voces por la casa común", donde refirió que "todas y todos somos como los hilos de sus hamacas, de diferentes colores, tamaños, formas, pero hilos, y que de pronto nos empezamos a tejer todas y todos juntos, pero que al tejernos lo hagamos al mismo tiempo para acomodarnos en el lugar en el que debemos de ir, no haciendo más importantes a unos hilos ni menos importantes a otros". En el inicio de las actividades del coloquio "Tejiendo Voces por la casa común", se presentó una ofrenda y ceremonia Nahui Ehecatl, así como intervenciones artísticas y un tianguis cultural, en los que participaron estudiantes de las facultades de Humanidades, Artes, de Estudios Sociales de Temixco y de Estudios Superiores de Cuautla de la UAEM. Las actividades continuaron con la conferencia "Tejiendo voces y caminos para defender la vida", en la que participaron Catherine Walsh y Manuel Rozental; además de llevarse a cabo cinco conversatorios simultáneos con los temas de: El diálogo con la Madre Tierra y la lucha por la defensa del territorio; El Estado y la Autodeterminación; La construcción de una sociedad equitativa más allá del patriarcado; El aprendizaje intercultural en libertad ante la crisis de la educación; y La lucha por la justicia en tiempos de impunidad; cuyos relatores participaron en la sesión plenaria denominada Los desafíos del encuentro de voces y caminos, coordinada por Gilberto López y Rivas y donde estuvo Javier Sicilia, en su calidad de moderador. La realidad interpela a la teoría: retos de la lucha actual, fue el tema del primer conversatorio que se llevó a cabo en el balneario ejidal "El Almeal" de Cuautla, Morelos, sede de las actividades del coloquio el 13 de noviembre, en el que participaron Bruno Baronne, Manuel Rozental, Claudia Von Werlhof, la Coordinadora de Grupos Culturales, Indígenas y Populares; el Frente Unidos en Defensa de Tepoztlán; el Movimiento Morelense contra las Concesiones Mineras de Metales Preciosos; así como el Frente de los Pueblos en Defensa de la Tierra, el agua y el aire Morelos-Puebla-Tlaxcala. En esta sede también se llevó a cabo el conversatorio con el tema de Los retos de la lucha actual, en el que Grimaldo Rengifo habló sobre la importancia del territorio indígena y la lucha por no venderlo a ningún precio, mientras que Gilberto López y Rivas, destacó que el fundamentalismo es la causa de diversos conflictos, "cuando impera el patriarcado la lucha no prospera, cuando hay mujeres en la lucha, hay futuro". "Las religiones han creado un patriarcado basado en la masculinidad sagrada que va a legitimar históricamente el patriarcado social, cultural y político, aliado con el poder económico capitalista, con un carácter claramente colonizador", dijo Juan José Tamayo Acosta, teólogo español vinculado a la Teología de la Liberación, durante su participación en el conversatorio "El patriarcado como civilización del odio a la vida, raíz del capitalismo", realizado el 14 de noviembre en la Facultad de Estudios Superiores de Cuautla (FESC) de la UAEM. Por su parte, Claudia Von Werlhof, luchadora social y profesora emérita en el Instituto de Ciencias Políticas de la Universidad de Innsbruck, en Austria, señaló que "la sociedad moderna capitalista patriarcal, es un sistema del odio a la vida, a lo viviente, el error más grande de la historia porque ha destruido al planeta mediante una guerra no declarada contra la vida". "El patriarcado lleva en sus entrañas un sistema de muerte en todos los sentidos a través del discurso de la modernidad, que intenta sostenerse a partir de la explotación de la madre naturaleza", dijo Claudia Von Werlhof al presentar su libro ¡Madre tierra o muerte! Reflexiones para una teoría crítica del patriarcado, con el que finalizaron las actividades en la FESC, en el marco del conversatorio El patriarcado como civilización de odio a la vida, raíz del capitalismo. De forma simultánea, el 14 de noviembre se llevó a cabo el conversatorio Resistir, re-existir y re-vivir en el auditorio de la Biblioteca Central Universitaria, en donde también dialogaron Lilián González Chévez, Havin Guniser y Carlos Silva, quienes coincidieron en que el capitalismo nos insensibiliza de todo lo que ocurre en nuestro entorno, así como de los conflictos que por el territorio y los recursos naturales se han venido gestando en Morelos y otros lugares del

país. Las actividades del coloquio Internacional continúan este 17 de noviembre, a las 10 horas desde la Biblioteca Central de la UAEM, el Foro Sin maíz no hay país; y en el auditorio Emiliano Zapata a las 12:30 horas, La sociedad postpatriarcal. Retos y posibilidades; El diálogo entre generaciones y la conferencia Los retos actuales ante la hidra capitalista, con la cual concluye el programa del coloquio en Cuernavaca, mismo que se desarrolla en Guadalajara, Oaxaca, Puebla y Ciudad de México hasta el 20 de noviembre. Toda la información del programa del coloquio "Tejiendo Voces por la casa común" y sus participantes, puede consultarse en la página: www.tejiendovoces.org.mx.

Capital Morelos, p.19, (UAEM).

Hay sesión plenaria en el Coloquio "Tejiendo voces por la casa común"

"A partir de ahora, se rompieron los moldes de la academia con la vinculación y los encuentros con actores sociales, donde se hace énfasis y se reiteran estrategias de los pueblos indígenas en defensa de los territorios y sus autonomías", aseguró Gilberto López y Rivas durante la sesión plenaria: "Los desafíos del encuentro de voces y caminos" del coloquio Internacional "Tejiendo voces por la casa común", que se realizó el 12 de noviembre en el auditorio Emiliano Zapata de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). En el mundo neoliberal, dijo, son de los pocos sectores que sí tienen una estrategia de lucha anti sistémica que los lleva a enfrentarse con las empresas capitalistas, al tiempo de anunciar que hoy corren el peligro de esencializar que sólo los pueblos indígenas pueden resistir la lucha por el territorio y contra el neoliberalismo. López y Rivas, recordó experiencias del México contemporáneo y ejemplificó el tema Kurdo: "al ser un pueblo distribuido en cuatro estados, todos ellos autoritarios y represivos, los procesos autonómicos se han construido y profundizado en torno a la problemática de las mujeres más que muchas organizaciones, que sólo se pueden comparar con lo realizado por el zapatismo". La defensa del territorio, agregó, "es una necesidad de todos los mexicanos, independientemente de la adscripción, de ahí la necesidad de concebir la idea de comunidad o asamblea en cada uno de nuestros espacios y más cuando el papel de las universidades, la academia e intelectualidad, es fundamental pero que debe ir más allá de lo que puede ser crítico y correcto del activismo académico". De igual manera, López y Rivas comentó que no se puede negar el papel que están jugando los estados, debido a que hicieron a un lado sus tareas de salud, educación, y actualmente se han convertido en los capataces y guardias de las corporaciones y son los que llevan a cabo tareas represivas, de criminalización y contención contra los movimientos y de invasión a los territorios. Por su parte, Javier Sicilia Zardain, secretario de Extensión durante las relatorías derivadas de los cinco conversatorios simultáneos en el coloquio Tejiendo voces para la casa común, puntualizó que la UAEM durante los últimos dos años ha participado en la vinculación social con el Foro de Justicia y Paz -que se originó tras la muerte de Alejandro Chao Barona- a través de la generación de diálogos profundos por la seguridad ciudadana, encuentros con periodistas, con los pueblos y ahora con las organizaciones que enfrentan el problema "aterrador y espantoso" de las fosas clandestinas en la entidad. Las actividades del coloquio Internacional "Tejiendo voces por la casa común", continúan este 16 de noviembre en el Museo de Arte Indígena Contemporáneo de la UAEM, a partir de las 10 horas, con el conversatorio Movimientos sociales a la hora de la emancipación y Diálogo de saberes, así como la presentación del libro Invitación a la utopía de Juan José Tamayo, a partir de las 16 horas, con entrada gratuita para todo público. Este 17 de noviembre, a las 10 horas desde la Biblioteca Central de la UAEM, el Foro Sin maíz no hay país; y en el auditorio Emiliano Zapata a las 12:30 horas, La sociedad postpatriarcal. Retos y posibilidades; El diálogo entre generaciones y la conferencia Los retos actuales ante la hidra capitalista, con la cual concluye el programa del coloquio en Cuernavaca, mismo que se desarrolla en Guadalajara, Oaxaca, Puebla y Ciudad de México hasta el 20 de noviembre. Toda la información del programa del coloquio "Tejiendo Voces por la casa común", puede consultarse en la página: www.tejiendovoces.org.mx.

La Jornada Morelos, (UAEM), 16/11/15,

<http://www.jornadamorelos.com/site/noticias/contraportada/hay-sesion-plenaria-en-el-coloquio-tejiendo-voce-por-la-casa-comun>.

Impide inseguridad reapertura del turno vespertino de la Preparatoria 2

Autoridades educativas de la preparatoria número 2 de la colonia Altavista reconocieron que las condiciones de inseguridad impiden la reapertura del turno vespertino que fue cerrado hace poco más de dos años. Rodolfo García, director del plantel, advirtió que los asaltos en transporte público siguen siendo una constante en esta demarcación de Cuernavaca y ello provoca que muchos jóvenes no se inscriban en el turno de la tarde. "Todavía se siguen registrando los asaltos, los delincuentes operan en diferentes días no se registran toda la semana, pero bueno el problema sigue estando presente", dijo. La decisión de cerrar el turno vespertino derivó de la baja en la matrícula de estudiantes, ya que durante el primer ciclo escolar del año 2013 solamente se recibieron 15 solicitudes, situación que le generaría a la Universidad Autónoma del Estado de Morelos un costo de 60 mil pesos anuales por alumno. La colonia Altavista, donde se ubica preparatoria en cuestión, es una de las más inseguras en la capital del estado. En su momento, los alumnos de la preparatoria afirmaron que es inseguro acudir a estudiar en el turno vespertino debido a la presencia de organizaciones delictivas que los asaltaban; incluso padres de familia prefirieron que sus hijos pierdan el ciclo escolar con tal

de que sus hijos no sean víctimas de la delincuencia. La incidencia delictiva en esta colonia aumentó de manera considerable desde el año 2012 sobre todo en asesinatos violentos y secuestros vinculados con miembros del crimen organizado.

La Jornada Morelos, (Elizabeth Cuevas), <http://www.jornadamorelos.com/site/noticias/sociedad-y-justicia/impide-inseguridad-reapertura-del-turno-vespertino-de-la-preparatoria-2>.

Conforman la UAEM y CEDH un comité para aclarar lo de la fosas

Representantes de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos y de la Comisión de Derechos Humanos iniciaron reuniones para conformar un comité que coadyuve en el esclarecimiento de la fosa común, ubicada en el poblado de Tetelcingo en el municipio de Cuautla, lugar en el que la fiscalía inhumó 105 cadáveres. Alejandro Vera Jiménez, rector de la máxima casa de estudios y la titular del organismo, Lucero Benítez Villaseñor, establecieron la necesidad de que la comisión ciudadana conozca los avances que la Fiscalía General del Estado registra sobre este caso. La comisión de derechos humanos busca que especialistas de la universidad colaboren con el trabajo que peritos de una asociación civil realizan en las pruebas tomadas en el predio donde fueron enterrados los cuerpos. Javier Sicilia Zardain, secretario de Extensión de la UAEM estableció la necesidad de brindar atención a cada uno de las 105 carpetas de investigación, esto ante la posibilidad de que se trata de personas reportadas como desaparecidas. El escritor y fundador del movimiento “por la paz con justicia y dignidad” dijo que las irregularidades en el proceso de inhumación de cadáveres no reconocidos ni identificados por familiares, hace presumir que entre estos casos existan personas que fueron víctimas de la inseguridad que se vive en Morelos y otros estados de la república. “Es una situación grave, por eso debemos de conformar una comisión que investigue, ya es tiempo que se haga una investigación para que la ciudadanía conozca la verdad de lo que esta haciendo”, comentó. El activista dijo que más allá de la intervención de corporaciones federales como la Procuraduría General de la República, las instituciones locales deben permitir el acceso a los ciudadanos. Hasta el momento la comisión de derechos humanos no ha recibido el listado de las carpetas de investigación que la fiscalía inició para cada uno de los cuerpos que fueron llevados a la fosa común.

La Jornada Morelos, (De la Redacción), <http://www.jornadamorelos.com/site/noticias/municipios/conforman-la-uaem-y-cedh-un-comite-para-aclarar-lo-de-la-fosas>.

Clausuran el Festival de Música Tradicional Cuexcomate 2015

Más de 140 artistas en escena realizaron un extenso recorrido musical a través del son jarocho, ritmos latinos, contemporáneos, balcánicos, africanos, rock, ska, cantos tradicionales y mucho zapateado en el Primer Festival Cultural de Música Tradicional Cuexcomate, donde cientos de asistentes vibraron, bailaron y cantaron en el Centro Cultural Los Belenes. Por la importancia de rescatar, acercar y empoderar a la comunidad juvenil a sus tradiciones musicales y dancísticas, la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), reunió a agrupaciones tan diversas como Sonex, Neoplen, Vayilel, Ampersan, Leticia Servín, Los Padrinos, Nostalgia Huasteca, Bolé, Los Cojolites, Ceiba Negra, Moros y Cristianos, Pasatono Orquesta, entre otras. Los artistas cimbraron las tierras de la eterna primavera con las alegres notas provenientes de las jaranas, timbales, violines, trompetas, djembes, marimbas y acordeones, entre otros instrumentos musicales, lo que permitió al público trasladarse a países como Colombia, África, India, España y la región Balcánica, por mencionar algunas. Una de las participaciones más animadas del Cuexcomate corrió a cargo del grupo Los Cojolites, quienes compartieron el escenario sus veinte años de trayectoria, junto a agrupaciones como Nostalgia Huasteca, Bolé, Los Padrinos, Sonex, Pata de vaca, Flor de Uvero y Jarocho Barrio; quienes mostraron en todo su esplendor el son huasteco, la música hindú, el folclor latinoamericano y el son jarocho. Como parte de las actividades, se reconoció a Eduardo Llerenas, científico que direccionó su profesión hacia la música, por su arraigo y amor por las tradiciones musicales de su tierra, lo cual le convirtió en un viajero del México profundo, con aportaciones de archivos fonográficos desde 1971, así como haber fundado Discos Corasón, en 1992. En entrevista, Francisco López Gálvez -curador del festival- resaltó la posibilidad de que el Cuexcomate se lleve a diferentes estados de la República Mexicana. “Existe la posibilidad de convertirlo en un festival itinerante para las próximas ediciones” explicó y consideró que es de suma importancia retomar los espacios públicos para la realización de festivales multidisciplinarios, los cuales permitan el acercamiento del arte y el ser humano para la reconstrucción del tejido social. La clausura estuvo a cargo de la legendaria Banda de Tlayacapan, una de las agrupaciones más antiguas del país y representante de la música tradicional mexicana. Por otra parte, el taller de danza de la UAEM, atrajo la atención de los asistentes con una interpretación de la tradicional danza azteca Mayahuel. Además de las propuestas musicales, hubo presentaciones de libros, conferencias, conversatorios, recitales, danza, performance y proyecciones de cintas documentales referentes a la música tradicional, así como muestras gastronómicas y artesanales.

La Jornada Morelos, (Jorge Sifuentes), <http://www.jornadamorelos.com/site/noticias/cultura/clausuran-el-festival-de-musica-tradicional-cuexcomate-2015>.

Maestros y entrenadores reciben capacitación en primeros auxilios

Con la participación de un grupo de 30 entrenadores, licenciados en Educación Física, técnicos deportivos y público en general, se realizó el curso de capacitación denominado "Primeros Auxilios en la Clase de Educación Física y el Deporte", que gracias al apoyo y coordinación de la UAEM, sede del magno evento de capacitación durante dos días de trabajo y del arquitecto Jorge Juárez, se pudo realizar; se contó con el apoyo del Instituto del Deporte, con Jacqueline Guerra Olivares al frente, y del Instituto del Deporte de Cuernavaca, con José Luis Huerta Romero. Los asistentes recibieron capacitación teórica y práctica para actualizar sus conocimientos y al final recibieron su constancia por parte del paramédico Jorge Juárez Chávez, de la UAEM.

El Sol de Cuernavaca, (Roger Mixcoac),

<http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4004024.htm>.

Alaba investigadora resistencia ciudadana ante proyectos mineros que ocupan tierras y aguas

"En México se están gestando pequeñas revoluciones en las que se lucha contra cientos de proyectos de extracción de minerales e hidrocarburos y de energía térmica, hídrica y eólica que se están sembrando en el país. Sólo como ejemplo, existen 32 mil concesiones mineras que ocupan el 20 por ciento de la superficie del país", señaló Lilián González Chávez, profesora investigadora de la Facultad de Humanidades de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). En el conversatorio "Resistir, re-existir y re-vivir" dentro del coloquio internacional "Tejiendo Voces por la casa común", la académica sostuvo que no es casual que la mayor parte de los conflictos socioambientales, resultantes de la imposición de megaproyectos mineros, energéticos, hidráulicos y forestales ocurridos en el último lustro, sean en comunidades rurales e indígenas enclavadas en 177 municipios del país, en donde los actores globales y sus entidades corporativas pretenden sin más agotar sus recursos hídricos, despojarlos de sus tierras y del sostén de sus recursos y biodiversidad, dijo. En el auditorio de la Biblioteca Central Universitaria en el campus Chamilpa también dialogaron Havin Guniser y Carlos Silva. Havin Guniser dijo que desde la Segunda Guerra Mundial, los pueblos indígenas se han visto obligados a dejar sus tierras y dejan su autonomía para depender del Estado, para así volverse esclavos modernos del trabajo". Carlos Silva señaló que es posible cambiar las cosas a pesar de las adversidades que podamos encontrar, "los pueblos de Morelos luchan contra los megaproyectos defendiendo sus territorios y se resisten al intento de fragmentación que les están ocasionando. Se niegan a abandonar el lugar del que son originarios y renunciar a sus formas tradicionales de vida, eso nos hace sentir rabia y tenemos que expresarla". Los participantes en este conversatorio, coincidieron en que el capitalismo nos insensibiliza de todo lo que ocurre en nuestro entorno, por ello "es necesario replantear la manera en que vemos la vida. Las universidades, más que formar jóvenes, deben de sembrar la idea de estar en contra del sistema", expresó Havin Guniser.

La Unión de Morelos, (Salvador Rivera), 16/11/15,

<http://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/80977-alaba-investigadora-resistencia-ciudadana-ante-proyectos-mineros-que-ocupan-tierras-y-aguas.html>

Tiempos modernos...Las fosas: ilegales, clandestinas, inhumanas

Según el columnista: De acuerdo con documentos en poder de La Jornada Morelos, el 28 de marzo de 2014, por cierto, Día Estatal de las Víctimas de la Violencia, fueron inhumados 118 cuerpos en las dos fosas clandestinas que se construyeron de manera ilegal en un predio a campo abierto en la comunidad indígena de Tetelcingo, al norte de Cuautla. De éstos, al menos 12 ni siquiera tienen carpeta de investigación del levantamiento, lo que hace suponer que, además de violar protocolos y legislación vigentes, no cuentan con muestras genéticas ni estudios dactiloscópicos y odontológicos, necesarios para su identificación en caso de que alguien los reclame. Pero, el hecho de que nueve meses después, la familia Hernández, haya atestiguado la exhumación de los cuerpos, para recuperar el de su hijo Oliver Wenceslao, y que advierta que entonces eran 150 cadáveres, establece que existe la posibilidad de que haya 32 cuerpos que están desaparecidos. Al mismo tiempo, los documentos en cuestión, establecen claramente que el gobierno del estado, incluida la Fiscalía General de Justicia, no tienen claridad de cuántos cuerpos fueron colocados y permanecen en las dos fosas clandestinas. Esto, abre un sinfín de preguntas y deja abierta la puerta a la especulación. Por ello, es necesario que las autoridades dejen ya su postura económica, para ellos, de considerar que este asunto, el tema de las fosas clandestinas, es sólo técnico-jurídico. Es un tema evidentemente humano, social. Porque no se resolverá sólo con la presentación de unas carpetas de investigación que pueden incluso ser fabricadas o manipuladas. Para resolverse las fosas deben abrirse y que una institución con capacidad técnica, pero sobre todo, con calidad moral, pueda llevar a cabo los exámenes genéticos necesarios para comprobar la identidad de las personas. Estas instituciones están en el extranjero, o pueden ser las universidades del país. La Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) ya puso a disposición de las víctimas su capacidad técnica; mientras que Naciones Unidas podría intervenir el asunto. Lo mismo ocurre con la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) tiene conocimiento ya de la información. No es un asunto jurídico, es sobre todo, un tema humano, social.

La Jornada Morelos, p.4, (Jaime Brito).

Estatal:

Estudiantes producen videos de divulgación científica

Sandra Paola Velázquez García y Karen Bastida Reséndiz, del Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Monterrey (ITESM), creadoras de un cortometraje sobre nanotecnología y sus aplicaciones, obtuvieron el primer lugar del concurso "Anima2" convocado por el Consejo de Ciencia y Tecnología del Estado de Morelos (CCyTEM). El segundo lugar fue para Jessica García Barrios y Gabriela Hernández Contreras de la Universidad Politécnica del Estado de Morelos (UPEMOR); tercer lugar para el equipo de Alan Fernando Muñoz González y Elisa Márquez Zavala de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM, campus Cuernavaca); ambos equipos desarrollaron el tema de plantas transgénicas. Además del reconocimiento público, los ganadores obtuvieron equipos electrónicos. En el certamen participaron UPEMOR, la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Universidad Tecnológica Emiliano Zapata (UTEZ), Centro Universitario de Desarrollo Integral (CUDI), el Campus Cuernavaca de la UNAM, y la Universidad Internacional (UNINTER) y el ITESM. Los proyectos fueron evaluados por especialistas de la Dirección General de Divulgación de la Ciencia, Instituto de Biotecnología, Centro de Desarrollo de Productos Bióticos y del Centro de Ciencias Genómicas, todos de la UNAM. Se calificó diseño, contenido, divulgación científica y animación de cada uno de los proyectos.

El Regional del Sur, (Redacción),

<http://elregional.com.mx/Noticias/?id=74285>.

Diario de Morelos, (Aerazo),

<http://www.diariodemorelos.com/content/estudiantes-de-morelos-producen-videos-de-divulgacion-C3%B3n-cient-C3%ADfica>.

Realizan foro sobre democracia electoral

Especialistas en derecho e integrantes de los órganos electorales nacional y local, analizaron el viernes pasado los pros y contras de los instrumentos legales electorales en torno a la equidad de género, durante el desarrollo de las mesas 19 y 20 del posgrado en Derecho de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), encuentro realizado en el campus de la UAEM. Encabezados por la consejera presidenta del Instituto Morelense de Procesos Electorales y Participación Ciudadana (Impepac) Ana Isabel León Trueba y del magistrado presidente del Tribunal Electoral del Estado de Morelos (TEEM) Carlos Alberto Puig Hernández, los especialistas dieron a conocer sus observaciones sobre la litigiosidad que ha caracterizado al Proceso Electoral 2014- 2015, sobre todo en el tema de paridad de género.

La Unión de Morelos, p.10, (Sin firma).

Instalarán Ayuntamiento de Cuernavaca y estudiantes de Ciencias de la Salud, unidad de atención médica en centros de desarrollo comunitario

Estudiantes de las carreras de Medicina, Nutrición y Psicología formarán parte de la estrategia de inclusión y bienestar social que impulsa el H. Ayuntamiento de Cuernavaca, toda vez que derivado del convenio amplio de colaboración suscrito con la Universidad del Valle de Cuernavaca (Univac), se instalará una cédula de atención médica en los 19 Centros de Desarrollo Comunitario en el municipio. Con la colaboración de estudiantes avanzados, el gobierno capitalino establecerá una cédula de atención en materia de nutrición infantil, cuidados maternos, prevención de sobrepeso y obesidad, prevención de hipertensión, control de diabetes y asesoría nutricional, a fin de mejorar los servicios de medicina preventiva y promoción de la salud en beneficio de los ciudadanos.

La Unión de Morelos, p.12, (Sin firma).

Capital Morelos, p.7, (Violeta Luna).

No regresarán estudiantes morelenses de Francia

El secretario de Gobierno de Morelos, Matías Quiroz Medina, informó que un total de nueve estudiantes morelenses se encuentran en Francia, no se regresarán y aclaró que ninguno de ellos estuvo cerca de los actos terroristas que dejaron más de 130 muertas en el país gallo. El funcionario destacó que los estudiantes de la Universidad Tecnológica Emiliano Zapata (UTEZ) que están en Francia, se encuentran bien, además de que su centro de estudio y estancia no están en París, sino en poblados al interior del país europeo.

Milenio, (David Monroy),

http://www.milenio.com/estados/No_regresaran_estudiantes_morelenses_de_Francia_0_629337344.html

Capital Morelos, p.3, (ADN Morelos).

El Sol de Cuernavaca, (Mónica González),

<http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4004033.htm>.

Diario de Morelos, p.6, (Marcela García).

Nacional:

Graue asume hoy la rectoría de la UNAM; presentará compromisos

Este martes, el doctor Enrique Graue Wiechers asumirá la rectoría de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) para el periodo 2015-2019, luego de ser designado para el cargo el pasado 6 de noviembre por la Junta de Gobierno (JG). En sesión extraordinaria del Consejo Universitario en el edificio de la Antigua Escuela de Medicina, Graue wiechers recibirá de René Millán Valenzuela, presidente en turno de la JG, la venera que le conferirá la investidura de rector de la máxima casa de estudios y rendirá protesta, tal como requiere la tradición universitaria para sellar la transición institucional. A la ceremonia de toma de protesta acudirá el rector saliente, José Narro Robles, quien en dos periodos al frente de la institución (2007-2011 y 2011-2015) logró su crecimiento y estabilidad.

La Jornada, p.40, (Emir Olivares Alonso y Arturo Sánchez Jiménez).

El Universal, (Natalia Gómez Quintero),

<http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/sociedad/2015/11/16/la-asuncion-de-graue-en-palacio-de-medicina>

Crecimiento y estabilidad institucional de 2007 a 2015, de acuerdo con Narro

En el rectorado de José Narro Robles (2007-2015), la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) creció en infraestructura, matrícula, presupuesto y presencia nacional e internacional. En esta etapa, ha dicho el propio rector, se vivió un periodo de estabilidad institucional. La matrícula escolar en los tres niveles de estudios aumentó en 46 mil lugares, al pasar de 299 mil 688 alumnos en el ciclo 2007-2008 a 345 mil 701 en el 2015-2016. Egresaron 394 mil 860 alumnos de bachillerato y licenciatura; se titularon 149 mil 697 licenciados y 56 mil 893 especialistas, maestros o doctores. De 2007 a 2015 la cifra de alumnos becados en bachillerato y licenciatura pasó de 77 mil 824 a 145 mil 547, y en posgrado, de 6 mil 320 a 23 mil 913.

La Jornada, p.40, (Emir Olivares Alonso y Arturo Sánchez Jiménez).

Los mexicanos, discriminadores y poco tolerantes hacia los diferentes: estudio

La investigación Los mexicanos vistos por sí mismos: los grandes temas nacionales es única en su género y brinda una radiografía de los prejuicios, actos discriminatorios, estereotipos y falta de tolerancia de la población mexicana hacia otros, particularmente los diferentes; asimismo, muestra lo que piensan los ciudadanos y la forma en que actúan ante diversos temas de su cotidianidad, políticos y económicos. Así lo señalaron especialistas universitarios que participaron en la elaboración e interpretación de los datos del estudio, integrado por 25 encuestas nacionales sobre los más variados temas y elaborado por 93 académicos y 65 asistentes de diferentes entidades de investigación de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM).

La Jornada, p.41, (Emir Olivares Alonso y Arturo Sánchez Jiménez).

Proyecto del IPN representó a México en bienal de arquitectura en Cracovia

Con el proyecto de regeneración metropolitana Centrum Jamaikita para el oriente de la ciudad de México, urbanistas del Instituto Politécnico Nacional (IPN) representaron al país en la Bienal Internacional de Arquitectura Cracovia 2015, que se celebró en el Centro de Congresos de la ciudad polaca, en octubre. El despacho mexicano All Arquitectura, conformado por egresados de la Escuela Superior de Ingeniería y Arquitectura (Esia) unidad Tecamachalco, presentó el proyecto urbano, que pretende remodelar el mercado de Jamaica y sus alrededores. La propuesta arquitectónica considera 14 puntos claves, entre los que destacan la construcción de un museo de reciclaje, recicladora, casa sustentable y anfiteatro. También busca impulsar las artes y la tecnología con un centro cultural, así como facilitar la movilidad de los ciudadanos que visitan el mercado público y de flores, así como las paradas de transporte.

La Jornada, p.42, (César Arellano García).

Un tercio de la población percibe su salud como regular o mala

La salud de más de una tercera parte de los mexicanos es de regular a mala; 66 por ciento han tenido síntomas de depresión y ansiedad alguna vez en su vida, mientras 42 por ciento algunas veces o nunca se sienten tranquilos o calmados. Así es como los mexicanos perciben su situación de salud y condiciones de vida. A investigadores de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) que participaron en la elaboración de la encuesta Los mexicanos vistos por sí mismos: los grandes temas nacionales llama la atención que, a pesar de los problemas de pobreza, desigualdad e inseguridad pública y de las limitaciones del sistema de salud del país, la mayoría de la población (71 por ciento) opinan que su calidad de vida es buena o muy buena.

La Jornada, p.42, (Ángeles Cruz Martínez).

Presentan el primer Calendario Polínico del Aire de la Ciudad de México

Investigadores del Centro de Ciencias de la Atmósfera (CCA) de la UNAM desarrollaron el primer Calendario Polínico del Aire de la Ciudad de México, una relación de concentraciones de tipos polínicos y su variación estacional. La coordinadora del proyecto, María del Carmen Calderón Ezquerro, señala que los pólenes producidos por flores de árboles y pastos presentes en la ciudad de México, y que viajan en la atmósfera, causan alergias al 20 por ciento de la población, ocasionan conjuntivitis (enrojecimiento y lagrimeo de los ojos), rinitis (congestión nasal, estornudos, problemas de olfato) y síntomas respiratorios como tos y dificultad para respirar.

La Crónica de Hoy, (Redacción), <http://www.cronica.com.mx/notas/2015/930893.html>

Ganan estudiantes mexicanos concurso de robótica

Estudiantes del Instituto Tecnológico Superior de Poza Rica reafirmaron su liderazgo académico al ganar medallas en la Octava Edición del concurso internacional de robótica Robochallenge 2015, en la Universidad Politécnica de Bucarest, Rumania. La Secretaría de Educación Pública (SEP) informó que los estudiantes veracruzanos compitieron ante 198 robots inscritos en 10 categorías, 80 equipos y 280 participantes de países como Brasil, Turquía, Bulgaria, Rumania y México. Detalló que el torneo es convocado por la Liga de Estudiantes de Electrónica y ETTI Robochallenge, y es el concurso de robótica más importante de Rumania dedicado a la ciencia y la tecnología.

La Crónica de Hoy, (Notimex), <http://www.cronica.com.mx/notas/2015/930861.html>

Desarrollan proyecto para mejorar habilidad matemática

El pensamiento matemático ayuda a cualquier tipo de trabajo, y para fomentar su cultura, surgió el proyecto Resolución de Problemas y Concursos Universitarios de Matemáticas, que ayuda a los estudiantes de la UNAM a prepararse y sobresalir en concursos como la International Mathematics Competition (IMC). Leonardo Martínez Sandoval, doctorante en Ciencias Matemáticas del campus Juriquilla de la UNAM, es el responsable de esta iniciativa, apoyada por la Facultad de Ciencias (FC), el Instituto de Matemáticas, la Olimpiada Mexicana de Matemáticas y otras entidades. El proyecto comenzó hace cinco años y contempla un concurso de gran alcance (Galois-Noether), los selectivos para la Competencia Iberoamericana Interuniversitaria de Matemáticas (CIIM), la IMC y la Olimpiada Iberoamericana de Matemática Universitaria (OIMU), que es por correspondencia.

La Crónica de Hoy, (Redacción), <http://www.cronica.com.mx/notas/2015/930758.html>

Crean algoritmo para mejorar análisis de mamografías

El Centro de Investigación en Ciencia Aplicada y Tecnología Avanzada (CICATA), Unidad Querétaro, del Instituto Politécnico Nacional (IPN), desarrolla un algoritmo que servirá como asistente computarizado o también llamado CADe (Computer-aided Detection System, por sus siglas en inglés), para detectar con mayor precisión masas y asimetrías en mamografías homogéneas, lo que permitirá evitar resultados falsos positivos. "La detección temprana de cáncer de mama es un desafío que requiere de segundas lecturas o asistentes computarizados para optimizar la detección de lesiones en mamografías, incrementar el hallazgo de lesiones pequeñas, reducir el índice de mortalidad por cáncer de mama y producir ahorros para el sector salud", explicó. A través del prototipo "Asistente Computarizado para la Detección de Masas y Asimetrías en Mamografías: estudio por zonas de profundidad", se busca ayudar a los radiólogos a detectar lesiones sospechosas en menor tiempo y evitar complicaciones por cáncer.

La Crónica de Hoy, (Redacción), <http://www.cronica.com.mx/notas/2015/930760.html>